

Servicio radiotelegráfico

(Especial para Correo de Mallorca)

LA CRISIS, RESUELTA

Maura encuentra dificultades para formar Gobierno.—Declinando el regio encargo.—Reunión de prohombres políticos en Palacio.—Se forma un Gobierno de concentración presidido por Maura e integrado por los jefes de los grupos monárquicos y el señor Cambó.—El nuevo Gobierno jurará esta mañana

Madrid, 22 (8'00)

Maura declina el encargo de formar Gobierno

Durante la tarde de anteayer y el día de ayer el Sr. Maura, a quien el Rey había conferido el encargo de formar Gobierno, estuvo realizando gestiones para ver de conseguirlo.

Las gestiones no dieron el resultado que se deseaba, pues el Sr. Maura ayer volvió a Palacio, declinando el regio encargo.

Reunión de prohombres políticos

En vista de haber declinado el Sr. Maura el encargo de formar Gobierno, el Rey llamó a Palacio a los prohombres políticos monárquicos.

La reunión celebróse por la noche, despertando los naturales comentarios.

La reunión duró largo tiempo.

Terminó a las doce y media.

Después de la reunión.—«Ya hay Gobierno»

—Lo presidirá Maura

Los periodistas que hacen la información política estuvieron aguardando la salida de los prohombres políticos reunidos en Palacio.

A medida que salían, los «reporters» los interrogábamos.

Al tocar el turno al señor Maura, éste nos dijo:

—Ya hay Gobierno.

Las manifestaciones del señor Maura fueron luego corroboradas por los demás prohombres.

Se formará un Gabinete de concentración.

Lo presidirá el señor Maura.

El nuevo Gobierno

El señor Maura facilitó a los periodistas la lista del nuevo Gobierno.

Este ha quedado constituido en la siguiente forma:

Presidencia.—D. Antonio Maura.

Estado.—D. Eduardo Dato.

Gracia y Justicia.—Sr. Conde de Romanones.

Gobernación.—D. Manuel García Prieto.

Hacienda.—Sr. González Besada.

Fomento.—D. Francisco de A. Cambó.

Instrucción pública.—D. Santiago Alba.

Guerra.—Teniente general D. José Marina.

Y Marina.—Capitán general de la Armada D. José Pidal.

La jura

El señor Maura nos ha dicho que el nuevo Gobierno jurará esta mañana, a las diez.

Prensa Asociada

POR CORREO

Madrid, 20

La causa de la crisis

Aunque sobra decir que la crisis ha sido originada por la solución del conflicto de Correos y Telégrafos, hay que aclarar algunos extremos.

Ayer por la mañana, al saberse la noticia de la solución, hubo un disgusto formidable entre los ministros que no sabían nada.

Cierva presentó en seguida la dimisión, y se le rogó que esperase a la tarde para tratar en Consejo lo ocurrido.

La Cierva insistió en su dimisión.

El subsecretario de la Presidencia dijo que la solución era iniciativa suya... y, naturalmente, nadie creyó esto.

Un demócrata recordaba lo ocurrido en cierta ocasión ocupando la presidencia el señor Sagasta.

«Estaba ultimando el indulto de un condenado a muerte, y el secretario, que era Calamate, dijo que el Consejo había acordado el indulto.

Dicho secretario fué dimitido; pero el indulto quedó en firme.

En este caso, Rosado ha dicho que se habían concedido las mejoras solicitadas por el Cuerpo de Comunicaciones, y verán ustedes como se conceden.»

García Prieto presenta la dimisión del Gobierno

A las siete y media llegó a Palacio el señor García Prieto.

Al salir, a las 8'20, los periodistas le refirieron lo que había ocurrido en el Congreso al declararse planteada la crisis.

Después dijo García Prieto que había ido a hablar con D. Alfonso porque habían surgido discrepancias en el gobierno y tenía que entregarle la dimisión del gabinete.

D. Alfonso contestó que necesitaba tiempo para reflexionar, y que hasta hoy no daría respuesta.

Los periodistas preguntaron a García Prieto si habría consultas anoche, y dijo que iría La Cierva a Palacio, pues D. Alfonso quería conferenciar con él.

Lo ocurrido en el Consejo.—La dimisión del Gobierno

En el Consejo se trató de las gestiones realizadas para solucionar el conflicto de Correos y Telégrafos, que habían producido disgusto a La Cierva y que motivaron su dimisión con carácter irrevocable.

Parece ser que La Cierva se negó a asistir al Consejo, y por tanto el Consejo se celebró en la Presidencia.

En la reunión de los ministros se dió cuenta de las gestiones cerca de las Juntas de dichos Cuerpos.

La Cierva, que se le creaba una situación difícilísima, en la que no podía hallar solución, adujo las razones que le obligaban a retirarse.

Fué examinada la fórmula de solución publicada por la prensa como aprobada, lo cual dijo que era inexacto, pues ha habido gestiones posteriores que se estiman favorables para el gobierno.

Constituye la nueva fórmula la vuelta al trabajo de los empleados de Correos y Telégrafos; concesión de tres millones; disolución absoluta de las Juntas y término de la militarización, o sea derogación de todas las órdenes referentes a este asunto.

La Cierva dijo que le parecía bien si se hubiese llevado silenciosamente; pero habiéndole dado publicidad, insistió en su dimisión con carácter irrevocable.

García Prieto dijo que en este caso debía dimitir todo el gabinete, sustentando ese criterio todos los ministros.

La Cierva dijo que no quería ser un obstáculo.

Prida manifestó que si salía del ministerio el señor La Cierva quedaba deshecha la concentración.

García Prieto dijo que los sueltos de la prensa eran conciliatorios.

Alcalá Zamora propuso acudir al Parlamento, y allí decir la verdad y dar cuenta de todo lo referente a la fórmula propuesta.

Amalio Jimeno dijo que en el Congreso se estaba verificando la elección de la Mesa, y el gobierno no debe presentarse allí.

«Si nos preguntan a qué vamos, ¿qué hemos de contestar?»

En estas condiciones—añadió—yo no me siento en el banco azul, pues los funcionarios de Correos y Telégrafos están creídos de que han derrotado al Sr. Cierva, y al verte sentado en el banco azul le considerarán triunfante, estimando papel mojado la fórmula publicada y aceptada.»

García Prieto pasó recado a la Mesa del Congreso diciéndole que el gobierno estaba en crisis.

Continuó hablando el señor Jimeno, y dijo que él no podía estar en un gobierno supeditado a un ministro.

La fórmula a que se refería el señor La Cierva sobre las gestiones cerca de los empleados de Correos y Telégrafos las ha llevado un personaje ministerial, y ello les da fuerza suficiente.

García Prieto en Palacio

Madrid, 21

No ha cesado la expectación ni un solo instante, y ha aumentado al conocer el contenido de los periódicos de la mañana.

El presidente dimisionario del Consejo llegó a Palacio a las 11'50.

Al ver a los periodistas, exclamó el señor García Prieto:

—¡Caramba! ¡Qué madrugadores!

El señor García Prieto salió del regio alcazar a las 12'10 minutos.

Asediado por los reporters, manifestó:

—Como ustedes ya saben, en el Consejo de ayer hubo discrepancias, y me he creído obligado a venir hoy a Palacio para reiterar a su majestad la dimisión de todo el gobierno.

Creo que vendrán a conferenciar con el marqués los señores Groizard y Villanueva, como presidentes de las Cámaras, y ellos dirán si se amplían o no las consultas.

Los Presidentes de las Cámaras en Palacio

A las doce del día llegó a Palacio el presidente del Senado señor Groizard.

Contestando a las preguntas de los periodistas, dijo:

—No puedo decirles nada. Llamado por su majestad, acudo a su requerimiento. En la escalera pensaré lo que tengo que decirle.

A los pocos momentos, diez minutos después, llegaba el señor Villanueva.

—¿Qué hay señores? ¡Qué día más hermoso!

Un periodista:

—¿Habrá sesión del Congreso esta tarde?

—El señor Villanueva:

—No. La primera sesión se avisará a domicilio, y...

Otro periodista, interrumpiéndole:

—Se habla de un gabinete Maura, ocupando usted la cartera de Guerra, la de Hacienda Cambó y la de Estado Alba.

El Sr. Villanueva:

—Na sé nada de eso.

Salió el Sr. Groizard a las doce y media de Palacio.

A las preguntas de los periodistas, dijo:

—Expuse la gravedad de la situación política, juzgando que era de todo punto necesario la continuación del señor García Prieto, con un gobierno de concentración liberal, para seguir gobernando con estas Cortes.

De no servir este consejo, podía el Rey ampliar las consultas, dado el caso extraordinario, para formar un juicio exacto de la situación.

A la una menos quince salió el señor Villanueva.

He aconsejado al Rey—dijo—que continúe el mismo gobierno.

Un periodista:

—¿Con La Cierva?

El señor Villanueva:

—Que siga este mismo Gobierno.

Y no ha dicho nada más el presidente del Congreso.

García Prieto en el Ministerio de Estado

Al despedirse de los periodistas, el señor García Prieto en la puerta de Palacio, se trasladó a su domicilio, con objeto de almorzar.

Desde su casa marchó al Ministerio de Estado.

Allí le esperaban los periodistas, a los cuales recibió en el acto en su despacho.

«Ya habrán ustedes leído en los periódicos de la mañana—manifestó—la rectificación de la noticia de la supuesta conferencia del subsecretario de la Presidencia señor Rosado con los presidentes de las Juntas de Defensa de los funcionarios civiles.

Esta noticia hallábase muy distante de la realidad.

Sobre este asunto ya habrán ustedes visto también lo impropio de determinados rumores, por cuanto los funcionarios de los Cuerpos de Correos y Telégrafos hacen justicia al celo, laboriosidad, inteligencia y corrección con que han procedido los militares encargados de sustituirlos en el servicio.

Un periodista:

—Según se asegura, esta mañana comenzó el paro de los funcionarios de Hacienda, y...

(La censura interrumpe).

El presidente:

—Ninguna noticia tengo sobre el particular.

Y nada más puedo decirles.

Ya saben ustedes que como presidente y como particular tengo siempre mucho gusto en recibirlos. Más como particular que como presidente.

Ya me despediré de ustedes cuando tenga designado a mi sucesor.

La Cierva en Palacio

Acudió a primera hora a Palacio el señor La Cierva.

Preguntó a los periodistas quién había acudido a las consultas, y los reporters le contestaron que los señores Groizard y Villanueva.



La Ilma. Sra.

D.ª Concepción Monedero y Moragues de Pons

Ha fallecido

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

Q. E. P. D.

Su desconsolado esposo, hijas, hijo político, hermana, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan a los amigos y conocidos que encomienden a Dios el alma de la finada, y asistan al Rosario y funeral que se celebrará en su sufragio en la Santa Iglesia Catedral, mañana, a las diez y media y once, y seguidamente a la conducción del cadáver a su última morada.

No se invita particularmente.

Los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca y Lérida se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se rezare por el alma de la finada.



Sexto aniversario

del fallecimiento de

Doña Jacinta Vich y Coll de Barrera

OCURRIDA DÍA 25 DE MARZO DE 1912

Q. E. P. D.

Su familia ruega a los parientes y amigos la encomienden a Dios Nuestro Señor y asistan al oficio Conventual que se celebrará en sufragio de su alma el sábado próximo 25 del corriente a las diez y media de la mañana en la iglesia del Convento de Religiosas de San Jerónimo.

El Ilmo. y Rvmo. Sr. Obispo de Mallorca se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que rezen por el alma de la finada.

Como se negara el señor La Cierva a emitir su opinión, un periodista le dijo:

—Es usted una incógnita para todo.

El señor La Cierva:

—¡Es que se me han olvidado ya estas cosas de la política!

García Prieto vuelve a Palacio y no quiere continuar gobernando

A las tres y media llegó nuevamente a Palacio el señor García Prieto.

A las cuatro y media saltó, acompañado del señor La Cierva.

El señor García Prieto dijo que el Rey le había rogado que continuara el gobierno actual después de las consultas celebradas con los presidentes de las Cámaras.

El marqués de Alhucemas se ha opuesto en forma rotunda a la continuación del gobierno de su presidencia.

Interrogado el señor La Cierva, contestó:

—Digo lo que les ha dicho el presidente. Los periodistas:

—Habló el señor García Prieto de su negativa a continuar el actual gobierno.

El señor La Cierva:

—Pues yo digo lo mismo que el presidente. Y nada más ha añadido.

Maura en Palacio

A las cuatro y cinco minutos de la tarde se presentó don Antonio Maura en Palacio.

Al verle le rodearon los periodistas, diciéndole:

—Otra vez en Palacio, don Antonio.

El Sr. Maura contestó:

—Sí; vengo con demasiada frecuencia. Yo sólo sé—añadió luego—las noticias que publican los periódicos.

Y sonriendo se alejó y se colocó en el ascensor.

Lo que dice Dato

A las 5'45 estuvo Dato en Palacio.

Al salir dijo que por última vez aconsejó al rey la continuación, a ser posible, del marqués de Alhucemas, si es que no pudiera constituirse otro gobierno con hombres que contasen con la confianza de la Corona y que tuviesen serios medios para gobernar con este Parlamento.

A este gobierno prestarían su apoyo los conservadores por ser partido de oposición de su majestad, con Cierva o sin él, que esto no es incumbencia nuestra, dijo.

Añadió que ignoraba si habría más consultas.

No obstante, ha sido llamado Romanones.

Terminó diciendo que también ignoraba si serían llamados a nuevas consultas Cambó y Alba.

Cambio en Palacio

A las siete y media llegó a Palacio el señor Cambó, que a la entrada nada dijo a los periodistas.

A las ocho y media, hora que terminó la consulta de D. Alfonso, salió el jefe de los regionalistas del Alcázar.

Los periodistas rodearon al Sr. Cambó, que les dijo que se había ratificado íntegramente en las manifestaciones hechas a don Alfonso en la anterior consulta, sin añadir nada más sobre el particular, aunque entendía que las dificultades serían inmensamente mayores que en aquella ocasión.

Llega García Prieto

Momentos después de abandonar Cambó el Alcázar, llegó de nuevo el señor García Prieto.

Los periodistas le refirieron las manifestaciones hechas por los señores Romanones, Alba y Cambó, añadiendo que esperaban de un momento a otro la llegada del señor Maura a Palacio.

El jefe del gobierno contestó:

—¡Ojalá!

Maura acepta el encargo de formar gobierno

Poco después llegó Maura a Palacio, quien no dijo nada a los periodistas.

Permaneció un rato en el Alcázar, y al salir se dirigió a los periodistas, diciéndoles que D. Alfonso le había conferido el encargo de formar gobierno.

La noticia circuló rápidamente por Madrid y se comentó de diversas formas; pero en lo que todos coincidían es en alegrarse de la desaparición de La Cierva del gobierno.

La forma como ha de constituir el señor Maura el gabinete se ignoraba, suponiéndose que hasta hoy por la mañana no quedará ultimada la lista, pues para ello el señor Maura ha de celebrar algunas conferencias, y tendrá que invertir parte de la noche y esta mañana.

En general se creía que a Maura le había de costar mucho trabajo.

Como es natural, al divulgarse estas noticias han dado lugar a muchos comentarios.

Reina gran expectación por conocer la lista total del gobierno.

Calendarios

Como siempre que hay crisis, ya se habla de quienes serán ministros.

Ahora se da como probable la siguiente lista ministerial:

Presidencia y Guerra, señor Maura.

Estado, Osma.

Gracia y Justicia, señor Fernández Prida.

Gobernación, señor Goicoechea.

Fomento, Ossorio y Gallardo.

Había quién aseguraba que la cartera de Hacienda la desempeñaría el señor Cambó y la de Estado el señor González Hontoria, don Gabriel Maura de subsecretario; pero esto parece poco probable, pues los regionalistas.

listas no transigen si no se reforma la Constitucion, según dicen ahora.

Mitín

Organizado por la Juventud Socialista, se celebrará esta noche en la Casa del Pueblo un mitin para protestar contra la actual situación política.

Tomarán parte Pablo Iglesias, el socialista Prieto, el diputado por Madrid Roberto Castrovido y el catedrático señor Ovejero.

Cierva a Murcia

Cierva ha salido para Murcia.

Ultimas impresiones

El diario «El Mercantil Valenciano», de ayer, publica las siguientes impresiones de última hora de su corresponsa en Madrid.

«No hay que decir que el interés que ha despertado el conflicto político es enorme.

Esta crisis puede calificarse como la más trascendental, no sólo por la forma de su planteamiento, del que pocos precedentes se registran, sino por las consecuencias que puede traer.

La solución Maura ha caído bien; mejor dicho, excelente, entre los adeptos, que ya eran una exigua minoría política.

El resto de la opinión ha acogido la designación de Maura con recelo.

Estos días, especialmente ayer y anteayer, el papel Maura había adquirido gran prestigio, por los hechos realizados últimamente por sus incondicionales amigos políticos.

Se dice que el Sr. La Cierva le había rehabilitado, más que por nada, por ser una potencia, especialmente cuando Maura formó gobierno con el ministro de la Guerra dimisionario.

Se reconocía entre esos elementos de opinión que el Sr. Maura no era tan responsable como se había considerado hasta la fecha.

Esto justifica algo el relieve que ha adquirido la figura del nuevo presidente del Consejo.

Pero lo que ha despertado un interés sobrenatural es la fórmula de la solución.

Como anticipé en mis últimas impresiones de ayer, estaba casi resuelto que fuese Villanueva el encargado de formar gobierno.

Villanueva daba por descontado este hecho.

Se creía que no serían necesarias más consultas que las de los presidentes de las Cámaras; pero no ha sido así.

No se sabe la causa de que haya fracasado este plan.

Desde luego se atribuye a la opinión anticipada de que el Conde de Romanones no prestaría apoyo a un Gobierno Villanueva.

Esta diversidad de criterio era la que dominaba en la mesnada de los gaciprietistas.

Los 218 diputados que votaron a Villanueva para presidente del Congreso, y entre los que hay dos mauristas, son los que ahora le hacen la oposición para presidente del Consejo.

La designación de Maura, como he dicho, ha producido verdadero asombro.

El Sr. Maura fué muy parco en hablar, aparte de lo comunicado, que es que se encarga de formar gobierno y que hoy volvería a Palacio; sólo pudo añadir que la conferencia fué para encargarle de la formación de gabinete.

El Sr. Maura se tomó de plazo hasta hoy por la mañana.

Muchos aseguran que tiene la lista del ministerio.

Otros creen que no la tendrá hasta mañana por la mañana, porque cuenta sólo con determinados políticos.

D. Antonio se trasladó al ministerio de la Guerra, y estuvo allí conferenciando hora y media con La Cierva, informándole éste en la entrevista de la situación del ministerio.

Desde éste se trasladó el señor Maura a su domicilio, retirándose a descansar; es decir, que no ha efectuado otras gestiones políticas durante la noche.

Por eso se estima que tiene ya formado el gobierno.

Pero ahora viene lo interesante, lo que produce verdadera expectación, y es que Maura solo puede formar un gobierno de amigos suyos, que son bien contados.

El partido liberal de Romanones no colaborará; tampoco el de García Prieto, ni Villanueva por su parte.

Los idóneos inútil es decir que no le prestarán ni un sólo hombre.

Es más: conviene señalar como se expresó Dato al entrar en Palacio cuando dijo que no había hablado con Maura, y que sólo había cambiado el saludo.

Puede decirse que se saludan cuando no hay otro remedio que saludarse, porque así lo demandan las buenas reglas de educación.

Puede asegurarse que no existe la menor relación íntima entre Maura y Dato; de modo que la gente se pregunta: ¿Cómo va a gobernar el Sr. Maura? ¿Cómo va a poder formar Gobierno? ¿Qué clase de gobierno va a figurar en esa lista? ¿Cómo podrá cubrir todos los cargos públicos si no tiene suficiente número de amigos?

Queda una parte muy esencial: la que se refiere al Mensaje de la Corona dirigido a las Cortes, que no se sabe si hará suyo del todo.

Lo cierto es que con estas Cortes Maura no puede gobernar.

Naturalmente que llegada la hora de las conferencias íntimas, los prohombres políticos y jefes de partido le ofrecerán su apoyo; pero esto no puede pasar de otra cosa que de un significado bien sencillo.

Los que apoyan al señor Maura son los regionalistas, especialmente el señor Cambó, el cual es posible que aceptase una cartera él personalmente; pero esto hace también aumentar el recelo de la opinión, y como fin de impresiones que he podido recoger y que circulaban entre determinados elementos políticos de gran autoridad.

No se sabe lo que va a ocurrir; no se ve clara la solución al conflicto, aunque parece avanzado por la figura política de Maura.

Este puede decirse que está en ebullición; es decir, como una cosa que puede dar el día menos pensado un estallido.»

Subasta

El día 26 de Marzo, de 11 a 12, se subastará en el despacho del Notario don José Socías, mediante las condiciones que allí se hallan de manifiesto, la finca denominada «Ca'n Matas», sita en el lugar de la Bonanova de este término.

El nuevo Gobierno

A las nueve de esta mañana hemos recibido de nuestra Agencia telegráfica. Prensa Asociada, un radiograma comunicándonos la formación del nuevo Gobierno.

Dada la importancia de la noticia, la hemos expuesto en nuestras pizarras, y por ese radiograma de CORREO DE MALLORCA se ha enterado el público de la solución de la crisis. Al mismo tiempo, hemos transmitido la noticia a los pueblos de la Isla, por conducto telefónico a algunos de ellos y por conducto de las Compañías de Ferrocarriles a otros, gracias a la amabilidad con que éstas han accedido a nuestra súplica. Así CORREO DE MALLORCA ha podido adelantarse también a los pueblos la noticia del nuevo Gobierno, que es Gobierno de los llamados de altura y que está presidido por nuestro ilustre paisano el Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

Mercado de Inca

Table with market prices for various goods like Almond, Maize, Beans, etc. on March 21, 1918.

Los perros

Un bando. El Sr. Alcalde publicó ayer el siguiente bando: «Hago saber: Que habiendo notado que desde hace algún tiempo son muchos los perros que circulan por las calles de esta ciudad sin llevar el correspondiente bozal ni la placa del registro municipal como está mandado por reiteradas disposiciones de esta Alcaldía, causando con ello perjuicios y molestias al vecindario y pudiendo dar lugar a sensibles desgracias, se recuerda a todos los dueños de perros las siguientes disposiciones: 1.º El artículo 154 de las Ordenanzas Municipales vigentes, establece la obligación para todos los dueños de perros que existan en esta ciudad, de inscribirlos en el Registro especial que al efecto se lleva en las Oficinas Municipales.

2.º Queda en absoluto prohibido que en esta población circule ningún perro sin llevar bozal con cruz y regilla sólidamente construido y un collar en que aparezca el número del Registro que al efecto existe en este Ayuntamiento, cuya placa podrá adquirirse sin recargo hasta el 12 de Abril próximo.

3.º Los perros que se encuentren por las calles, sin llevar los antedichos bozal y placa, serán recogidos por los dependientes de este Municipio y conducidos al depósito municipal, a disposición de sus dueños, quienes serán castigados con la multa de diez pesetas.

4.º Si pasadas las cuarenta y ocho horas, no hubiesen sido retirados los perros detenidos, se procederá según costumbre.

Como el cumplimiento de las anteriores disposiciones afecta de manera muy directa a la salud pública, espero su más exacto cumplimiento por los vecinos de esta capital evitando a esta Alcaldía el verse obligada a castigar a los que las desobedecieran».

Teatrales

Principal. El próximo día 30, sábado de Gloria, debutará en el Principal la Compañía de alta comedia que dirige el primer actor Ramón Caralt y de la que forma parte la primera actriz Raimunda Gaspar.

He aquí la lista de la Compañía: Actrices: Carrasco, Margarita.—Gaspar, Raimunda.—Gómez, Dolores.—Lareá, Amalia G. Mas, Francisca.—Mastriera, Soledad.—Ortoz, Dolores.—Perelló, Carmen.—Velázquez, Jacinta.—Zurita, Aurora.

Actores: Barrenechea, Ernesto.—Calvo, Rafael.—Caralt, Ramón.—Carreras, Luis.—Cors, Francisco.—Chassignet, Julio.—Dulac, Carlos.—Mareca, Carlos.—Martori, Ramón.—Hornos, Alfredo.—Santoloria, Modesto.—Vázquez, Juan.

Apuntadores: Miñana, Pedro y Bermeúdez, José.

Pintores escenógrafos: Martínez Garí.—Salvador Alarma.—Mauricio Vilumara.—Amorós y Blancas.

Representante: Félix Chasinet. Gerente de la Empresa: Francisco Tre-sols.

Decorado nuevo para todas las obras.—Sastrería y materias escénicas, propiedad de la Compañía.

Guardarropa: Lorenzo Lladó.—Maquinista: Paco Plá.—Electricista: Francisco Amengual.

El Archiduque

Luis Salvador. Un radiotelegrama de «Danubio».

Danubio, el corresponsal de «ABC» en Viena, radiotelegrafía a dicho periódico, desde la capital austro-húngara, las siguientes líneas, fechadas el día 17 del actual: «El cadáver del archiduque Luis Salvador de Austria, gran hispanófilo, que vivió largos años en Miramar (Baleares), muerto en Octubre de 1915 en Brandheis (Bohemia),

será definitivamente sepultado en la cripta imperial, donde reposan casi todos los emperadores y archiduques austríacos. Celebrará el entierro esta noche, a las diez; llegarán los restos mortales a la estación de Francisco José, y de allí serán transportados, con grande pompa, a la cripta de la iglesia de Padres Agustinos.

Las obras históricas científicas y descriptivas que acerca de España y Baleares escribió en vida el archiduque Luis Salvador son numerosas. Pocos españoles pueden vanagloriarse de haber hecho por España una obra tan altamente patriótica. Nuestro país agradecerá, debiera inmortalizar su ilustre nombre erigiendo en Palma de Mallorca un monumento que perpetuará la memoria del ilustre sabio hispanófilo, que amó a España con todas las fibras de su corazón artístico y bondadoso».

La Alcaldía

Parece que, al constituirse el actual Ayuntamiento, los partidos liberal y conservador llegaron a un acuerdo respecto al nombramiento de Alcalde, conviniéndose que este cargo fuese ocupado por un concejal liberal cuando liberal fuese el Gobierno (o la mayor parte de sus miembros) y por un conservador cuando de este partido fuese el Gabinete.

Y el señor Martínez, al conocer la crisis, anunció su propósito de dimitir. Pero elemento de la izquierda parece han hecho indicaciones al señor Martínez para que, aun cambiando el Gobierno, no presente la dimisión, ya que su nombramiento fué hecho por el Ayuntamiento, no por real orden.

El Museo de «Raxa»

Según nuestras noticias, no llegará el caso de tener que llevar a la práctica el propósito que alguien había concebido, de adquirir provisionalmente el Museo de «Raxa», interin se aportaba por nuestras corporaciones y por particulares, mediante suscripción pública, la cantidad necesaria para la compra; pues se ha conseguido del actual propietario que conserve en su poder dicho Museo, por determinado espacio de tiempo, sin admitir ofertas que involucren el privar de él a Mallorca.

Las impresiones que se tienen son halagüeñas, y se espera que a la suscripción pública que se ha de abrir acudirán los amantes de Mallorca, como se espera también que nuestras corporaciones aportarán su importante ayuda.

Celebramos tales impresiones, y reproducimos nuestra excitación, así a las corporaciones como a los particulares, para conseguir que el notable Museo quede definitivamente en Mallorca.

Notas de Sociedad

Nombramiento. D. Alvaro Santillana ha sido nombrado presidente de Sala de esta Audiencia.

De viaje. Entre el pasaje salido ayer, al mediodía, a bordo del vapor correo «Rey Jaime II», para Ibiza y Alicante, figuraba el director de la «Isla Marítima» y oficial de la Marina de Guerra don Antonio Ferragut, quien se dirige a Cartagena para ser reconocido antes de ascender al empleo superior inmediato que le corresponde.

Entre los pasajeros llegados esta mañana a bordo del vapor «Mallorca», procedente de Ibiza y Valencia, figuraba el Rdo. Padre Jaime Rosselló, de los Sagrados Corazones.

Ayer noche salió, a bordo del vapor «Monte Toro», para Mahón, el oficial segundo de la base naval de aquel puerto, don Guillermo Ferragut.

Funeral. En la iglesia de San Jaime tuvieron ayer lugar solemnes funerales por el alma del que en vida fué comandante de infantería de Marina don Ignacio Ferragut.

Las muchas relaciones que en Palma tiene la distinguida familia del finado hicieron que el templo se viese lleno de gente de todas las clases sociales que testimoniaron así su duelo por tan sensible pérdida, desfilando una vez terminado el acto por la casa mortuoria.

A las muchas manifestaciones de pésame recibidas por la distinguida familia, y en particular por el desconsolado padre de éste, hermanos don Guillermo, don Antonio, don Ramón y hermano político don Joaquín Pascual, mimos la nuestra, elevando a Dios una oración por el alma del difunto.

Fallecimiento. Ha pasado a mejor vida en esta ciudad, a la temprana edad de tres meses, la niña Damiana Juan Cubi, hija de don Jaime Juan Oliver y nieta de nuestro amigo el Comandante de la guardia municipal, don Escolástico Cubi.

El entierro, efectuado anoche, se vió muy concurrido. Acompañamos a la familia de la tierna criatura en el dolor que le embarga.

Del mar

Entradas. Ayer tarde, a las cuatro, entró en este puerto, de arribada, el bergantín-goleta «Michele C. Torre del Greco», el cual había salido por la mañana de este puerto; saldrá en cuanto abonance el tiempo.

Esta mañana, a las diez, ha llegado el vapor «Mallorca», procedente de Ibiza y Valencia.

Salidas. Ayer noche salió el vapor «Monte Toro», para Mahón.

Esta mañana ha salido el vaporcito «Formentera», para la isla de Cabrera.

También ha salido el falucho «San Juan», para Ibiza, con lastre.

Despachados. Es probable que esta tarde salga el vaporcito «Ciudad de Palma», para la Ciudad Condal, como ya dijimos, para limpiar foudos.

Para salir esta tarde, a las seis y media, está despachado el vapor «Mallorca», para Barcelona.

Buques esperados

Esta tarde debe regresar a este puerto el «Formentera», procedente de la vecina isla.

Mañana es esperado el vapor «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.

Lo de Correos y Telégrafos

Los peatones rurales. En el «Boletín Oficial» de ayer se publicó la siguiente circular del Sr. Gobernador civil interino:

«El Excmo. Sr. Capitán General de estas islas, en escrito de esta fecha, me dice lo siguiente: «El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de hoy me dice:—Por si algún peatón rural abandonase servicio, autorice V. E. Alcaldes donde peatones residen para hacerse cargo libros, sellos y documentos y entregarlos a sustitutos que en su caso debe nombrar, dando cuenta inmediatamente a la Dirección General Comunicaciones de los destinos y nombres de los sustitutos y de los sustituidos.—Lo que traslado a V. S. rogándole se sirva ordenar su cumplimiento.»

Lo que he dispuesto se publique en este «Boletín Oficial», a fin de que por los señores Alcaldes de esta provincia se dé exacto cumplimiento a lo ordenado en el preinserto escrito.

Palma, 20 de Marzo de 1918.—El Gobernador interino, Jacinto Jaraiz».

Religiosas

condecoradas. Gustosamente copiamos de un colega las siguientes líneas referentes a religiosas de la Orden a que pertenecen las que dirigen el Colegio de Pont d'Inca:

«De Bagdad dicen que el general comandante del Ejército británico de Mesopotamia ha hecho entrega de las insignias de la Royal Redcross a tres religiosas francesas, pertenecientes a la Comunidad de Hermanas de la Caridad de la orden de Dominicos de la Presentación.

El general pronunció un discurso diciendo que el Gobierno británico no daría nunca bastante publicidad a la abnegación con que habían sido tratados los heridos y los enfermos ingleses en el establecimiento francés dirigido por las religiosas.»

Descanso dominical en las farmacias

Desde hace algún tiempo veníase acariciando, por parte de muchos farmacéuticos de esta capital, la idea de la implantación del descanso dominical para dar una vez por semana esparcimiento y solaz a su sedentaria profesión y al propio tiempo para recreo y descanso de su dependencia. Muchas dificultades han tenido que vencer; hanse limado asperezas y salvado obstáculos, como con todo antecedente, y al fin se ha conseguido lograr el cierre desde la tarde hasta las diez de la noche, quedando algunas farmacias abiertas, sin quedar, por tanto, ni un solo momento desatendido el servicio público, que por turnos sucesivos han establecido. Cada sábado se publicará una relación de las farmacias que por ese mismo turno les corresponde tener abiertas durante todo el domingo.

Las que estarán abiertas el próximo domingo de Ramos son: D. José Miró Aguiló, calle de Colón, 22.

D. Juan Sureda Rodríguez, calle de San Miguel, 53.

D. José Sureda Literas, calle de Bro-sa, 9.

D. Bernardo Terrasa Gazá, calle de la Unión, 58.

D. José Homs Muntaner, plaza de la Constitución, 41.

D. Jaime Tugores Martorell, calle de Cerdá, (Santa Catalina).

Boletín religioso

MAÑANA. Santos.—San José Oriol, confesor; san Victoriano, mártir.—Ayuno.

Cuarenta Horas.—Continúan en el Oratorio de la Misericordia, también a Ntra. Sra. de los Dolores: Exposición a las seis y media, a las diez Misa mayor; por la tarde, a las siete, se practicará el último ejercicio del Septenario de la Virgen Dolorosa con sermón por el Reverendo P. Juan Bonet, C. R. y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En la Concepción, por la tarde a las dos y media, exposición de la Santa Faz de Nuestro Señor Jesucristo, y a las seis y media meditación, estación y reserva.

En San Felipe Neri, en la noche del 25 al 24, Adoración Nocturna por el turno de San Sebastián.

Visita.—A Nuestra Señora de la Soledad en las Miñonas.

usos distintos de aquellos para los cuales establece la tasa.

Don Antonio María Nebot Literas ha presentado en este Gobierno civil una solicitud de Registro de veinticuatro pertenencias mineral lignito con el título de «María Magdalena» en el paraje nombrado «Son Corpropiad de doña Dolores March, del término municipal de Son Servera.

También don José Pons Tomás ha presentado en este Gobierno de provincia una solicitud de Registro de cuarenta y una pertenencias de mineral lignito con el título de «Magdalena» en el paraje nombrado «Ca's Caná», del término municipal de Sellsas.

Se interesa se presenten al Negociado de reemplazos de este Ayuntamiento, el padre del cabo que fué de Cuba Juan Sarramis, y el soldado Antelmo Roig Sabido para firmar recibos de alcances.

La guardia civil del puesto de Pollensa denunciado a un sujeto que maltrató de palabra y obra a otro.

Robo de embudo. En Manacor, la Benemérita ha detenido un sujeto que asaltó una casa de aquella ciudad, sustrayendo cierta cantidad de embudos.

Fallecimiento. Ha pasado a mejor vida en el Hospital, desgraciado obrero que anteayer resultó herido al trocear leña en la estación del ferrocarril.

Vista suspendida. Por enfermedad del procesado se suspendió ayer la vista de la causa, que debía celebrarse en esta Audiencia, instruida en el Juzgado de Inca contra Miguel Ferrer, acusado del delito de injurias.

Robo en Mahón. Hace unos días que en un almacén de la carretera Nueva, en Mahón, se cometió un robo, apoderándose los cacos de una cantidad de lana que se evalúa en unos centenares de pesetas.

Los dueños del almacén dieron conocimiento a la Guardia civil, que activamente realizó las pesquisas oportunas que dieron por resultado la detención de varios sujetos como presuntos autores del robo.

Ganado enfermo. He aquí el estado demostrativo de las enfermedades infecto-contagiosas que han atacado a los animales domésticos en esta provincia, durante el mes pasado:

Lubí. Enfermedad Cólera porcino, especie Porcina, enfermos que existen del mes anterior, 14, curados 10, muertas o sacrificadas 4.

«La Palma de Mallorca»

Compañía Mallorquina de Electricidad. Por acuerdo del Consejo de Administración y a tenor de lo que disponen los artículos 12, 15 y 21 de los Estatutos, se convoca a los señores Accionistas para la Junta General Ordinaria que tendrá lugar en el local que ocupan las Oficinas de esta Sociedad (Plaza de Eusebio Estada) el día 30 de Marzo corriente a las once de la mañana.

Lo que se publica para conocimiento de los Señores Accionistas a los efectos de lo prescrito en el artículo 14 de los referidos Estatutos.

Palma, 21 de Marzo de 1918.—P. A. del C. de A.—El Secretario General, Antonio Rosselló García.

Islaña Marítima

El vapor Bellver saldrá para Barcelona, en viaje extraordinario, el próximo martes día 26, admitiendo carga y pasaje.

Palma 21 de Marzo de 1918. El Naviero-Director Antonio Ferragut.

FERIA DE RAMOS

El hombre enterrado vivo. Desde el sábado, a las siete de la noche, empezará el experimento científico del célebre Prof. SYRUS enterrado vivo durante 9 días, a dos metros de profundidad, bajo tierra, en un ataúd, sin comer.

Podrán asistir al acto para cerciorarse toda la clase médica y prensa.

Subasta voluntaria

El día 26 del corriente, en el despacho del Notario de esta ciudad don Mateo Jaume (calle de Casa España, 16, entresuelo), a las once, se venderá en pública subasta el predio «La Bastida», del término de San Juan, con arreglo al pliego de condiciones, que obra en dicha Notaría. Palma, 15 de Marzo de 1918.

AVISO

a mi clientela haber trasladado mi Consultorio de Enfermedades de la piel a la calle de San Miguel, núm. 157, pral. frente a la iglesia de Santa Catalina de Sens

Doctor Lóbsch